

VII Congrès International des Sciences Anthropologiques et Ethnologiques, Moscou, 3-10 août 1964. Moscú, 1967-1970, vol. I, 568 pp. (1968); vol. II, 554 pp. (1967); vol. III, 622 pp. (1968); vol. IV, 516 pp. (1967); vol. V, 830 pp. (1970); vol. VI, 472 pp. (1969); vol. VII, 568 pp. (1970). Numerosas ilustraciones.

La irregularidad en la publicación de estos 7 volúmenes, y el gran retraso en su distribución, justifican que nos hayamos ocupado con anterioridad<sup>1</sup> de reseñar las Actas del VIII Congreso efectuado en Tokio cuatro años más tarde.

Deducidas del gran total de 4 130 pp. las primeras 190 del tomo I, dedicadas a cuestiones generales y de organización del Congreso, las restantes 3 940 pp. de los 7 volúmenes corresponden a los trabajos presentados, reunidos en 15 grandes temas, así como 8 *Simposia*, en la forma siguiente:

Volumen I. Sección 1, *Antropología fisiológica*, con 56 trabajos (pp. 193-562).

Volumen II. Sección 2, *Somatología humana*, con sub-secciones sobre *Dermatoglifos* y *Antropología del deporte*, en total 50 ponencias (pp. 7-332). Sección 3, *Antropología anatómica*, con 33 ponencias (pp. 337-547).

Volumen III. Sección 4, *Antropología étnica*, con 41 comunicaciones (pp. 7-301). Sección 5, *Paleoantropología y Antropogénesis*, con 36 comunicaciones (pp. 305-546). Simposio acerca de *Métodos de análisis antropológico. Factores en la formación de los caracteres raciales y principios de las clasificaciones raciales*, con 10 intervenciones (pp. 549-578). Simposio sobre el *Problema de la transición del animal al hombre*, con 20 intervenciones (pp. 581-616).

Volumen IV. Sección 6, *Teoría y metodología*, con 30 comunicaciones (pp. 7-205). Sección 7, *Formas e instituciones sociales*, con 32 comunicaciones (pp. 209-437). Simposio sobre la *Teoría de L. H. Morgan* acerca de la periodificación de la historia de la sociedad primitiva y la Etnografía moderna, con 27 participantes (pp. 441-510).

Volumen V. Sección 8, *Cultura material*, con 25 comunicaciones (pp. 7-184). Sección 9, *Paleoetnografía*, con 41 comunicaciones (pp. 187-473). Sección 10, *Etnobotánica y Etnozoología*, con 17 comunicaciones (pp. 477-598). Sección 11, *Etnolingüística*, con 21 comunicaciones (pp. 601-741). Simposio acerca del *Problema de la etnogénesis* de los pueblos antiguos y modernos, con 28 participantes (pp. 746-821).

Volumen VI. Sección 12, *Teatro y danzas populares*, con 18 comuni-

<sup>1</sup> *Anales de Antropología*, vol. VIII, pp. 288-89, México, 1971.

caciones (pp. 7-141). Sección 13, *Poesía oral popular*, con 40 comunicaciones (pp. 145-387). Simposio sobre *Clasificación de los géneros en la poesía oral*, con 31 participantes (pp. 391-436). Simposio de *Folklore obrero*, con 25 participantes (pp. 439-467).

Volumen VII. Sección 14, *Artes populares*, con 35 comunicaciones (pp. 7-218). Sección 15, *Música popular* con 23 comunicaciones (pp. 221-348). Simposio sobre *Métodos de fijación* de las artes populares y de la ulterior ordenación de los materiales, con 14 participantes (pp. 351-380). Simposio sobre *Instrumentos de música popular*, con 13 participantes (pp. 383-454).

Resumidos o *in extenso* se trata de 498 trabajos reunidos por los grandes temas ya mencionados; de ellos hay 130 en ruso; el resto, o sea 368, aparecen en idiomas occidentales, inglés, alemán, francés, y excepcionalmente en italiano y español. Como las discusiones que acompañan a muchas de las ponencias y la casi totalidad de las intervenciones en los 8 Simposios están también y exclusivamente en ruso, muchos de estos valiosos materiales resultan inasequibles a la gran mayoría de colegas de Europa occidental y América. El desconocimiento de idiomas por parte de unos y otros trae como consecuencia esa absurda limitación en el contacto científico dentro de una misma especialidad.

Como dato curioso cabe mencionar que únicamente tomaron parte activa en el Congreso de Moscú 8 latinoamericanos: Chile (1), Cuba (2), Haití (1), México (3) y Perú (1), siendo 36 el total de páginas de sus colaboraciones. Hubo también 5 españoles y sus trabajos ocupan 28 pp.

La preparación y publicación de esta monumental obra estuvo a cargo de S. P. Tolstov como redactor-jefe y M. V. Kryukov actuando de secretario general. Pero además cada volumen tuvo un secretario de redacción: J. L. Khith, G. W. Lebedinskaya, N. M. Postnikova, Y. V. Ivanova, R. Ch. Djarylgassinova, N. S. Polichtchouk y R. L. Sadokov respectivamente.

La preparación particular de los trabajos de cada sección estuvo a cargo de un colega especializado.

Felicitemos sinceramente a los colegas soviéticos a quienes somos deudores de esta obra tan rica en información antropológica y etnológica.

JUAN COMAS